

Crítica de libros



COMA EN PEDIATRÍA

Juan Casado Flores, Ana Serrano
Díaz de Santos. Madrid, 1997

Muy recientemente apareció este libro, con toda seguridad tendrá una excelente acogida entre los pediatras, por la calidad del mismo y porque viene a cubrir un hueco en la actual oferta médica en lengua castellana. Ciertamente no abundan los libros dedicados al estudio del coma y esta carencia es todavía más acusada en el campo de la Pediatría.

Se trata de un libro de 300 páginas realizado por Díaz de Santos con una cuidada edición, comenzando por el diseño de la portada que reproduce el cartel anunciador de un curso que los autores realizaron, con mucha demanda, hace unos meses en el Hospital Niño Jesús. En este libro, dirigido por los Dres. Casado y Serrano, han participado más de una treintena de pediatras dedicados a diferentes especialidades, destacando un importante número de intensivistas, pero también neonatólogos, neurólogos y neurocirujanos.

El libro comienza con un capítulo escrito por el Dr. Casado, que establece claramente los conceptos, la clasificación y los criterios para la medida del coma. Debe destacarse la extensión dedicada a la semiología clínica del coma y a su exploración complementaria, con capítulos específicos referidos a la electroencefalografía, doppler, medición de la oxigenación cerebral y al diagnóstico por imagen. En varios apartados se repasa la fisiopatología de todos estos procesos y en una segunda parte se analizan las diferentes formas etiológicas que pueden cursar con coma: infecciones, tumores, accidentes vasculares, errores metabólicos, diabetes, drogas, hepatopatías, etc., incluyendo siempre las medidas terapéuticas. A manera de epílogo se añaden al final varios capítulos complementarios sobre aspectos éticos y controvertidos, la muerte encefálica y el enfermo comatoso como donante de órganos pediátricos.

Todos los capítulos tienen un tamaño y estructura muy homogéneos, lo que indica la importante labor de coordinación realizada por parte de los editores. Están escritos con claridad y con una buena estructuración de títulos y epígrafes, lo que facilita su comprensión. Además, las tablas y figuras son abundantes y oportunas. Cada capítulo se complementa con numerosas citas bibliográficas, lo que permitirá, al lector que lo desee, profundizar en cualquiera de los temas.

Pienso que se trata de un libro muy oportuno por la escasa oferta existente actualmente y que no defraudará a los que decidan su compra.

A. Blanco